

### 実母の鎮魂を遅れさせた幾つかの要因

さらに一七歳で父親を亡くしたエルロイは、麻薬漬けの日々を送り、生活費を万引きで貰い、公園で野宿して暮らし、あまつさえ上流の娘がいる邸宅への不法侵入を繰り返しては何度も警察の厄介になつて、小説に描く警官の暴力を身をもつて体験した。

デーヴィッド・クライン警部補が、ドイツ系のルーテル派の家庭で育ちながら、ドイツ・ユダヤ系と間違われていることを過剰に意識しているように、エルロイもワスプの家庭に生まれながら、ヒリカーという実母の姓からドイツ系か場合によつてはドイツ・ユダヤ系と思つていたふしがある。しかし自伝に発展する母親探し（まさに自伝はエルロイの「母をたずねて三千里」なのだ）の過程で、ウイスコンシンの母の郷里ではヒリカー一族がワスプであることを系統的に突き止めるのである。

エルロイの作品では、右の種々の理由から高度管理社会的現実（むしろ非現実）は描かれない。だから郊外の扱いには、特別な視点がない。しかし彼の実母は、エル・モンテという、都心北東部、東西横断の州間高速一〇号線と南北縦貫の州間高速六〇五号線の交差点近くの郊外で深夜に強姦・殺害され、人通りのない道端に遺体を捨てられた。

アメリカには五〇年代までは、大体において都市と小さな町と農村があるだけだったが、世界に先駆けての高度管理社会の幕開けの五〇年代、その種の社会の中核となつたのが、新たに開発された、歴史のない「郊外」という居住区だった。これは七〇年代には古びて、さらに都心を離れた〈外輪郊外〉が開発され、一層、生活空間

の漂白が進行する。

しかし前述のように、ヒスピニック人口が白人を凌駕している口音とその周辺では五〇年代にできた〈内輪郊外〉は、白人からヒスピニックにとって代わられる形になった。エル・モンテは、元々はここに集中していた白人の農場で季節労働者として働いていたメキシコ系が町に住み着き、エルロイの実母の殺された五八年ころ、白人人口を凌駕し始めていた。今日のエル・モンテは、ヒスピニックの大集中地帯、イーストシティの一角で、途中に八〇年代に割り込んだ中国系のニュー・チャイナタウン、モントレー・パークがある。実母と最後に目撃された容疑者も、「浅黒い男」とされているのである。

実母の凌辱・殺害、犯人未発見の状況に耐える保護膜として紡いだ「狂った世界観」、美貌のまま殺された母への近親相姦の妄念にひきずられた歪んだ女性観、母親殺しの真犯人への一体化（その相手がヒスピニックだった可能性）、麻薬漬け、犯罪漬けのホームレス暮らしと市警との暴力的接触、父親を通して至近距離にあつたものの、後に切り離されたハリウッド、そして中流への基盤となるはずだった郊外が結果的にメキシコ系移住者に乗つ取られること——これらがないまぜになつて、エルロイの小説世界へと発酵していくのである。そして功なり名遂げて、ヘレンという妻を得た安堵感から、エルロイは「狂った世界観」とともに、荒れ狂う自らの人生ゆえにままならなかつた遅ればせの母への鎮魂を、「わが母なる暗黙」で行つたことになる。

（おち みちお・英語圏比較文化）

## ロサンゼルスの悪魔祓い

・総特集・ジェイムズ・エルロイ  
ジェイムズ・エルロイ／マイク・ディヴィス／アンナ・デヴェア・スマス

日比野啓

ですが

は

消えてしまうということです。

そこで私たちはものの境界線をもつとぼやけた形で見るようになります。

逆説的に言えば

このばやけた薄明

のおかげで

日の光が私たちに見せないようにしていた

この事件と他のたくさんの物事が交差する様子を

私たちは見ることができます。

私たちは薄明の中でもつと意味づけしなくてはならないし、

私たちはその行動の一部にならなくてはいけない

私たちには意味づけなくてはならない

私たちはもつとほつきりと輪郭を示さなくてはいけない

しかし同時に薄明の中のものそれ自体が

私たちがどのようにその出来事の輪郭を描いているのかというこ

この薄明の時  
は中間の時です。  
それは夕闇の時間であり、  
どつつかずの、曖昧な時間  
です。

非明瞭さ。  
謎。  
さまざまの両面性  
LAで起きたことのなかで  
私たちが理解したいのは蜂起です。

それこそまさしくLAの蜂起が見かけとは違つたものになりうる  
瞬間、見かけとは  
違つたものであつた瞬間なのです。  
薄明の中でそれを眺めると  
三つのこと  
がわかります。

一つは、日の光の中で見るものはほつきりした輪郭  
それがあるからこそ私たちは日の光を秩序づけることができるの

私たちに自覚するように促すのです。

私たちもまたその事件を作り出した当事者です

その一方で、日の光の中では、

その出来事とその明瞭さを

どういわけか

見かけどおりのものとして考えます。

そして私はそれに反発しなくてはならないのです。

どういわけか

見かけどおりのものとして考えます。

どういわけか

横断して現実にまで「伝染」していく。エルロイの大半の小説の舞台となるロサンゼルスもまた、さまざまなものに「取り憑かれた」都市である。洒落たブランド・ショップの立ち並ぶロデオ・ドライブに行けば、消費衝動に取り憑かれた買物客に出会うことになる。あるいはウイルシャー・ブールヴァールのプラネット・ハリウッドでは有名人病に取り憑かれた自称女優たちがウェイトレスとして働いているのを見ることができるし、サンフアナンド・ヴァレーでは彼女たち主演のボルノビデオが量産されている。メルローズ・アヴェニューのトイショップにはオリエンタリズムの夢に取り憑かれたアニメオタクたちが群がる。

「言で言つてしまえば、エルロイを読む醍醐味とは「何かが取り憑く」という体験を読者がさまざまなレヴェルで味わえることにありのではないか。ここで言つているのは、エルロイの小説の登場人物がいつも何かに取り憑かれたように行動している、ということだけではない。バルザックやドストエフスキイぱりの全体小説を志向するエルロイの偏執狂的な筆致もまた、事件の細部までを余すところなく書き尽くしたいという欲望に彼が「取り憑かれている」とことを示している。小説の中で描かれる獵奇的犯罪や「変態」性行為を通じて伝わってくる暗い情熱も、人に取り憑いて離さないものである。読者はこれらの魅力に憑かれ、まるで熱に浮かされたようになつてエルロイの分厚い長編を一気に読み通し、自分もまた「取り憑かれていた」ことを知る。こうして憑依はいくつもの隠喩の層を

感、人工的に管理された環境の中で暮らすことによる生の実感喪失が、人の欲望を歯止めのきかないものにし、化け物じみたものに変えるのだ、というのは八〇年代によく言わされたことだ。たしかに個人の幻想という点ではそうなのかもしれない。だが九〇年代に入つて立て続けにロサンゼルスを襲った天災はこのような理由では説明できない。当時の感覚としては、何か禍々しいもの、超自然的な存在がロサンゼルス全体を覆っている、と感じるほうが普通だったろう。だがそれは本当に突如降りかかるべき天災だったのか？

取り憑かれた人々は、自分の内側で自分ではない何ものかが蠢いているのを感じる。主体の裡において体験されるこの他者性はだが、ラカンふうにいえば対象aであり、決して分節化されることのない「私」じしんである。ロサンゼルスという場所も、自らであるとは認識できない要素、つまり象徴界に取り込むことができないにもかかわらず自らの一部であるものが繰り返し立ち現れるという危機に見舞われていたのではないだろうか？換言すれば、ロサンゼルスを取り憑いていたのは去勢されたファルスの幻想である。たとえば九四年のロス大地震のよう、言語による記述が不可能な体験としてのカタストロフィーは、現実に起きたことでありながらもまるで悪夢の中の出来事のように感じられる。そうした経験をしてきた人間にとつて「もともと地盤が弱かった」「危機管理体制がなつていなかつた」という「他者の語らい」を聞いたとしても、自分のことを言われているという実感はなかなか湧かないだろう。もつと正確に言えば、自分のことを言われているという認識はあるが、それを「実

感」として、自らの一部として、抱え込むことはできないのである。この段階にとどまる限り、去勢されたファルスの幻想は繰り返し生じる。自分でありながら自分でないものは取り憑いて離れない。しかしそれを言葉という他者に託して自らの外に追いやりることもまた不可能なのだ。この化け者を、悪魔を追い払うためには祈禱師を呼ぶしかない。なぜなら祈禱師は取り憑いていた悪魔を身体から出でいかせようとするのではなく、まず別の人間の身体に悪魔を乗り移らせ、それから祈伏するからだ。依代を用いた悪魔祓い。エルロイやマイク・ディヴィスが行っていることはこれである。彼らはロサンゼルスに取り憑いていたさまざまな災厄を呼び起し、読者の身体に乗り移らせる。彼らの言葉は「呪文」として作用し、取り憑いた災厄を別の人間の身体に乗り移らせたり、その後それを退散させることはできるが、直接取り憑いたものを「分析して」追い出すことはできない。

#### ロス暴動

だがここに一つ、彼らが祓い忘れた災厄が残っている。ロス暴動だ。一九九一年三月に起きたロドニー・キング暴行事件は、強盗で保釈中の黒人青年キングがハイウェイでスピード違反を犯して逃げる途中、ロス市警の四人の白人警察官に殴打されるという、ロサンゼルスではごくありふれた警察による暴力の事例（一九九〇年にはこうした警察の暴行の犠牲者にたいして一二三〇万ドルが市によって支払われている）だった。しかし暴行の様子を近くの住人がヴィデオ

に撮影し、それをCNNなどのテレビ局が全国に放映したことから騒ぎは大きくなつた。それまでも人種差別的言動が目立つていたロス市警本部長ダリル・ゲイツを罷免せよという声も高まつた。しかし本当のクライマックスは翌年四月にやつてきた。大方の予想を裏切つて、告発された四人の警官のうち、三人に無罪評決が下されたのだ。この様子もまたテレビで生中継され、サウスセントラルの教会での抗議集会に集まつた二〇〇〇人を超える群衆は暴徒化した。商店の略奪、公共物の破壊、家屋への放火、金品の強奪が次々に行われた。ブラッドレー市長は緊急事態宣言を出し、ウイ爾ソング知事は州兵を召集したが、ロサンゼルスは三日間の間無秩序状態に陥つた。最終的に死者五八人、負傷者二三八三人を出してロス暴動は終息した。しかし実際の被害状況以上にロサンゼルスに混乱をもたらしたのは、人種問題の複雑さ、根深さだった。六五年のワツツ暴動は、黒人対ロス市警（の白人）というわかりやすい対決の構図の中で起き、正義の所在も明らかだつた。しかし九二年のロス暴動ではそのような単純な黑白の決着をつけることができなかつた。なるほど事件が起きたのは伝統的に黒人人口が集中していたサウスセントラルであつたし、被害者は黒人、彼を殴打した警官も、そしてそれを見守つていたとされる十数人の警官も、一人のアジア系およびラテン系をのぞいて無罪評決を出した陪審員たちもみな白人であつた。だがキング暴行事件が明るみに出た約二週間後に、酒屋でジュースを盗もうとした黒人の少女が韓国系店主によつて射殺されるという事件が起き、コリアンアメリカン対黒人という新たな対立がクローズアップ

されていたのである。暴動が起きたとき、サウスセントラルの隣の襲撃を招くことになつた。だが当時一般に信じられていたのとは異なり、黒人が大挙してコリアンタウンに押し寄せたという事実はなかつた。実際には、数十人のギャングたちが銃や車で店先を荒らただけで、しかも彼らはすぐに姿を消した。その後略奪を行つたのは、韓国人店主のもとで働いていたペルトリカンたちで、彼らは安全のため郊外の自宅に閉じ籠もついた主人のいない家を狙つたことどころにすぎなかつた。しかし黒人は白人ばかりではなくアジア系も襲つているという不気味な噂はロサンゼルス中に広まり、この都市の人種間戦争が泥沼化していることを痛感させたのだった。ロサンゼルスに取り憑いた人種間の怒りや憎悪を、エルロイやマイク・ディヴィスにかわつて祓つてみせたのが、ロス暴動に取材した作品「トワイライト」を生み出したアンナ・デヴエア・スマスだつた。スマスは一九五〇年に生まれ、現在スタンフォード大学で教鞭をとつていて女優兼劇作家である。彼女はすでに一九八〇年代初めから *On the Road: A Search for American Character* と題したシリーズで、人々にインタビューを行い、それらの断片を一言一句違わずに、話し方やインタヴュー時の立ち居振る舞いも含めて、彼女自身の一人芝居で再現してみせる、という作品をいくつか作り上げていた。そんな彼女を一躍有名にしたのが、このシリーズの一環として一九九二年五月一日、ニューヨークのパブリックシアターで初演された *Fire in the Mirror: Crown Heights, Brooklyn and Other Identities* だつた。そ

の前年、ニューヨーク州ブルックリン・クラウンハイツで、ルバヴィチ派（ユダヤ教ハシディズム派の一つで、超正統派として知られる）の指導者を運ぶために隊列をなしていた三台の車のうち一台が赤信号を無視して別の車に衝突し、その勢いで舗道に乗り上げてガイアナ系黒人の七歳の男の子一人を殺し、もう一人に重傷を負わすといふ事件があつた。クラウンハイツには、第一次世界大戦のときにナチスドイツの迫害から逃げてきた正統派ユダヤ教徒のコミュニティと、ジャマイカやガイアナ、トリニダード・トバコといったカリブ海諸国からの移民のコミュニティがあり、両者は長年反目し合つてゐた。したがつて、ハシディムが運営する民間の救急車が血を流している子供たちを尻目に運転手と同乗者たちを救出したという（誤った）噂が広まるなど、衝突から一時間もしないうちに黒人とハシディムがお互いに罵り合い、鬭い始めたのはある程度予想されたことだつた。黒人たちは警察に石、瓦礫、ビンなどを投げつけ、住居や商店を襲つた。オーストラリアからクラウンハイツを訪れていた二九歳のハシディム、ヤンケル・ローゼンbaumが黒人青年の集団に襲われ、刃物で刺されて死亡した。警察は犯人と思われる一六歳のレムリック・ネルソンを直ちに逮捕したが、暴動はその後三日間続いた。

スマスはクラウンハイツ事件に当事者として関わつた人々に加えて、この事件を政治シヨーに仕立て上げた宗教指導者や人種問題の専門家、一般市民や知識人たちにもインタビューを行い、それらを一人芝居として舞台で再現してみせた。時事的な題材を扱い、しかもネイション・オヴ・イスラムの指導者コンラッド・ムハンマド師や、

#### トワイライト

*Twilight: Los Angeles, 1992* はこれに続く *On the Road* シリーズの作品であり、ロサンゼルスのマーク・ティパー・フォーラムで一九九三年に初演され、一九九四年にはニューヨークのパブリックシアターやコートシアターで再演された。インタヴューした相手は、前作の二四人から二〇〇人に増えた。そのうち舞台に登場するのは約二五人である。*Fire* のときと同様、ロドニー・キングの叔母アンジエラ、暴動が発生すると黒人群衆に運転していた大型トラックから引きずり出され暴行を受けた白人のレジナルド・デニー、あるいは引退してラジオのトークシヨーのホストを努めているダリル・ゲイツ前ロス市警本部長といった、直接関わりがあつた人々の他に、ビル・ブラッドレー市長、マキシン・ウォーターズ下院議員、市民運動家マイケル・ジンザンのような政治家たちや無名の一般市民が登場する。あるいはマイク・ディヴィスやボミ・ババ、演出家ピーター・セラーズ——ユージン・オニールの自伝的な四幕物『夜への長い旅』の、しみつたれな父親が切れている電球を取り替えようとしているエピソードを物語り、この父親が現在の合衆国である

という——といった文化人も顔を出す。

だがアンナ・デヴェア・スミスの作品に性別・人種・階層・年齢の異なるさまざまな人間が出てくるからといって、それらを政治的正当性の理念のもとに「代行」表象という原理を通して政治と演劇の類縁性・近接性を確認するものである、と単純に理解してはならない。中国系アメリカ人のパフォーマンス・アーチストで、スミスとほぼ同年代（四六年生まれ）のピン・チョンは一九九二年からはじめた *Undesirable Elements*（「有害分子」）シリーズでこの種のコミュニティ演劇の試みをすでに実践していた。クリープランド、ミネアポリス、シアトル、ニューアーク、ロッテルダム、東京（「ガイジン」という題で一九九五年池袋の東京芸術劇場で上演された）、シカゴ、そしてニューヨークと、彼とそのカンパニーは行く先々で地元に住むさまざまな人種・国籍の人々と接触し、舞台に立つよう説得する。舞台に上がった人々は自分の名前を名乗り、自分が外国人としてそのコミュニティに生きていって経験したさまざまな出来事や感情を観客に向かって率直に語りかける。言うまでもなくキーワードは「共生」であり、観客はマルチカルチャラルなアメリカ（あるいは世界）という「現実」を受け入れることを促される。

巧妙に装われた政治性に鼻白む思いをするはあるものの、髪の毛も肌の色も目の中異なる人々が舞台にすらりと並び、多少の訛りをまじえて自分の体験を語りかける場に居合わせるのはたしかに感動的な体験である。肉声で語られる「告白」を聞くと、どんなに疑い深い観客でも、耳を傾けてしまう。たんなる表象でしか

りしているものが、すでに「公的な」色彩を帯びてしまっている。*underrepresent*されていた人々が *represent*されるようになつたからといって、「表象=代行」という制度そのものにつきまとう胡散臭さがなくなつたわけではない。

だがアンナ・デヴェア・スミスの作品はピン・チョンのコミュニティ演劇が陥つてゐる、真実を表象する装置としての演劇といふ戻からかろうじて免れてはいる。なるほど、彼女へのインタビューを読むと、彼女がピン・チョン同様「善意」にあふれおり、マルチカルチャラル／マルチヴァイスの共同体・アメリカという幻想を構築することに一役買つてゐるように見える。しかしインターネットした人々の口ぶりや仕草を彼女が模倣してみせるという一点において、それは全く違つたものとなつてゐる。なぜならそれは「物真似」でしかないからだ。いくらカツラをかぶり、メイキャップを施しそれらしい衣装を着込んでいたとしても、そこにいるのは紛れもないアンナ・デヴェア・スミス本人であるからだ<sup>(2)</sup>。演ずる人物との「距離」の提示、舞台上における演じる者と役柄の二重の存在という点にプレヒトの異化効果の影響を見てることは容易である<sup>(3)</sup>。だがプレヒトが唱えた（いさかが公式化されたきらいのある）叙事的演劇とスミスの作品が決定的に異なる点は、後者の「演じる者と演ぜられる者の乖離」には明確な意図があるわけではないことだ。そこには最近のハリウッド映画に顕著な「モデルにできるかぎり忠実に」という偏執狂的な意図は感じられないかわりに、意識して批評的距離をとる努力がされているわけでもない。敢えていえば、スミ

ないものを欠け甲斐のない真実だと信じ込ませるという詐欺の手口を演劇は何千年とやり続けてきたわけだが、中でもこの手のドキュメンタリーやを追求したものは上等の部類に入るだろう。しかも、*Undesirable Elements* シリーズは政治演劇でしばしば使われた党派性の強い「ドキュメンタリー演劇」（たとえば、アメリカの左翼運動華やかなりし一九三〇年代にはそのものばかり「生きた新聞」というものがあった）と違つて、「本人」が出演している、嘘があろうはずがない、というわけである。

だが少し考えてみればわざることだが、たとえ観客が——あるいは演じている当人たちですら——舞台の上では真実が語られているのだと固く信じていたのだとしても、彼らの「告白」とはあくまでもピン・チョンが考案した枠組みにうまく収まるようにあらかじめ加工されたものにすぎない。もちろんそれは「私はこれこれこういう時に人々が無意識に抱いている人種差別意識に打ちのめされた」といった、この場で語られるべき言説が出演者の口からドンピシャのタイミングで出てくるようにピン・チョンが巧みに操作している、「言葉がうまく使えないためにいつも人知れず疎外感を感じている」という単純なことではない。ここで問題となつてゐるのは、文化人類学者が聞き取り調査の際に直面しているのと同じ問題、つまり、語る側の善意や聞く側の善意によって語るべき内容は歪曲されてしまうということである。相手が聞きたいことあるいは話したいことを勝手に想定した上で話したり聞いたりするゆえに「語りたいこと」はどこかに消えてしまう。「私的な声」として語つたり聞いた

スの演技は「自分の物真似は似ているはずだ」という彼女自身の思ひ込みによつて支えられているのだ。そして観客はスミスが模倣している対象のリアルさに感心するのではなく、彼女が熱心に真似していることに感じ入るのである。

この点でも彼女は巫女に似ている<sup>(4)</sup>。文化人類学者たちは儀式においてシャーマンが実際に神懸かりになることはまれである、といふことを報告してきた。イタコの口寄せに顯著に見られるように、それは文字通り「儀式」であり、熱を込められることがないまま（時にはやる気がないのではないかと思われるほど）「型通り」に行われる。シャーマン一人の超人的な力によつて突如として非日常的な空間が出来し、儀式に参加してゐた人々はいつの間にか狂乱の渦に巻き込まれていく、という一般に流布されたイメージとは違つて、たいていの儀式は「地味」であり、儀式として成立するためには、参加者が巫女のやつてゐることを肯定し、効果があると思ひ込まなければならぬのだ。

スミスの作品でも、人々はアンジェラ・キングが、プラッドレー市長が、マイク・ディヴィスがスミスに取り憑いたと信じることを要求される。そうしなければ、スミス本人が突出しすぎててしまうからだ。最終的に「眞実」——さまざまな人間がさまざまな見方をしているという、陳腐なものであるにせよ——が提示される、ということに観客は疑いを抱いてゐるわけではないが、アイデンティティという眞実のいわば根幹に関わる部分の「捏造」のプロセスに自分たちも加わることで、語られる内容の正当性についてある種の疑い

を抱きつつ聞くことになることは確かである。

こうして見ていくと、同じ悪魔祓いといつてもアンナ・デヴェニア・スミスの行っていることはエルロイやマイク・デイヴィスのそれとははつきり異なることがわかる。後者は取り憑いた悪魔を読者の身体に乗り移らせる目的としているのに対し、前者は自分の身体に乗り移らせてみせるのだ。どちらが衝撃的であるかは一概には決められないだろう。時として人は、自ら体験するより間近にして見ているだけのほうが影響を受けることがあるからである。しかしいずれにせよ、彼らの試みは言語の秩序によって支配されている私たちの知覚を、身体の変容を通じて変えていこうとするという点において共通している。

マルチカルチャリズムのお題目を超えて

dwell in darkness" (*Twilight*, p. 255) と前向きな意見を述べる。もちろんそれが示しているのは、既成の大人社会の秩序に彼が組み込まれていくことだけなのかもしれない。しかしそうしたそこには希望を見ていることは間違いない。こうして舞台では、スミスの身体に取り憑いていた人種間の憎悪が退散していくのを見ることができる。それはエルロイを徹夜して読み終えた朝、すうつと体が軽くなるのを感じる（頭はまだ痩れたままなのであるが）のとよく似ている。

(1) しかしもちろんそれも程度によりけりである。たとえば、パツクステージもののミュージカル「コーラスライン」(一九七五)においても、オーディションに集まつた黒人、ユダヤ系、ペルトリカントリニティーズといつたさまざまな人種のダンサーが、オーディションの一環として演出家や他のダンサーたちの前で「告白」を行うという場面があつた。ダンサーたちは台詞を喋るのなら構わないが、自分のプライベートなことを話すなんて、とためらう。だが彼らは次第に心を開き、隠された自分の思いを明かすようになる、という構造はビン・チヨンの作品と全く変わらない(まあ、それを言うのならば、ゲイ演劇の嚆矢とされる「真夜中のパーティ」であつてもIBMのコマーシャルであつても変わらないのだが)。だが実際に四四人のダンサーにインタヴューしてできあがつたとされるこの作品で語られるそれそれのダンサーの「多様な」体験とは、人種のステレオタイプ的な理解をもとづいた陳腐な物語でしかない。黒人のリツチーは自分の性体験を語り、ユダヤ人格レッグはゲイであることを告白し、ペルトリニティーズのボールは生活のためにオカマショーで働いていたところに

冒頭で挙げたボミ・パパのインタヴューにおける発言が、「光」と「薄明」との対比を通して、言葉による理解の限界を説いていることは明らかである。人種間の憎悪という繰り返し訪れる幻想、自らの一部でありながらなかなかそれを認められないもの、に取り憑かれた口サンゼルスは、マルチカルチャリズムとか共生といった言葉を用いてそれを追い払うことができないでいる。だからこそ、ランカンに依拠してポストコロニアリズムを論ずるパパは、いつたん 「薄明」に、つまり想像界に退いて事件を見直すことを提案する。よくも悪くも言葉＝法の一元支配を貫徹しようとするアメリカ社会にあって、あらゆる問題は言論によって解決しなければならないと

いう前提を疑うことは難しい。しかしそうした言葉による秩序を作り替えていかなければ立ちいかなくなるほど、人種問題をはじめとする社会の断絶は深刻になつてゐる。他者の身体に取り憑いた幻想を共有することで、身体を想像界の領域で捉え直すことがスミスの観客に対する戦略だとすれば、作品の終わり近く、スミスが舞台でババになりきつて冒頭の台詞を言うとき、それはまた今まで実践してきた自らの方法論の理論的根拠を示すことにもなつてゐる。

だがもつと印象的なのは、作品の最後に登場するギャングの構成員、トワイライト・ペイの発言だろう。彼は当時抗争を繰り返していたギャング団同士の「手打ち」を進めた一人であり、タイトルの「Twilight」は彼の渾名からとられてゐる。トワイライトが説明する自分の名前のいわれは奇妙なものだ。「お前は同年代の子供の二倍頭がよい」と言われて育つた彼はある日、「twice」という言葉と、知識や真理の象徴である「三」を組み合わせて自分の名前を作ることを思いついたのだと得意そうに語るのである。インディアンの名づけを思わせるその「野生の思考」は、既成の言語・文化秩序に対する抵抗を実践していることを示してゐる。「トワイライト」に登場するマイク・デイヴィスは、幾多の自滅行為をくぐり抜けてきた結果としてのギャングたちの休戦を奇跡だと高く評価するのだが、それは彼がそこに從来の法支配を超えたところでの自己防衛のための自己組織化の動きを見ているからである。全体としてデイヴィスはギヤングについて「大人と子供の間の戦争だ」という悲観的な見方を崩してはいないが、トワイライト・ペイのほうは「I can't forever

(2) 松尾貴史(キツチユ)によるテレビ朝日系「徹底討論」朝まで生 テレビのパロディ「徹底討論」朝までナメてれば」というビデオが ある。その中で松尾貴史は田原總一朗・大島渚・宮崎緑などが興奮して「角泡をとばすさまを物真似してみせる(しかも討論なので、カメラが切り替わるたびに別人になりかわつた彼がなり立てたり涙ぐんだりする)」のだが、もともと姿形がそれほど似ていないこともあって、おかしさよりもある種の不気味さを感じるような作りになつてゐる。スマスが行つてゐることはこれによく似ている。つまり本来の目的——集団トラウマとなるような出来事についてさまざまな意見

（3）スミス自身は、自作について以下のように語っている。  
「私にとって、キャラクター作りは常にゆれ動いているものです。白  
ようが前面に出ているゆえに、当惑してしまうのだ。」

己」と他者との間を行き来する」のなのです」(Fire in the Mirror: Crown Heights, Brooklyn, and Other Identities (1992) xxxvii)

Janelle Reinelt は "performing Race: Anna Deavere Smith's *Fire in the Mirror*" (*Modern Drama*, vol. 39, 1996) において、「カリカラチャ、アラウの面々がストゥクス、モルト(ムーハ・ダイアモンド)とホーリー・ババの

(4) スミセスの演技スタイルが巫女だつたのは、慧眼でもあることを最初に論じると人重音直二十九番で、「当子の心は「黒」とか「白」とか人重のこと」と言ふ。撮影その要素が入っている」と指摘する(p.95)。

「black-white race talk」にはなら」と言い切って論を進めている (*The Drama Review* 37, 4 (Ti40), Winter 1993, pp. 63-64)。